



Escuela de  
**MEDICINA  
HUMANA**



# **ANTROPOLOGÍA**

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

FACULTAD DE MEDICINA HUMANA

ORÍGENES DE LA ANTROPOLOGÍA MEDICA Y MODELOS  
DE SALUD

CATEDRATICO: AXEL GUADALUPE CEBALLO SALAS

ALUMNA: GILDA TORRANO DÍAZ

SABADO 01 DE MARZO DE 2025  
CAMPUS BERRIOZABAL, CHIAPAS

## LOS ORÍGENES DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y MODELOS DE SALUD

La antropología médica es una rama interdisciplinaria que se ocupa del estudio de las relaciones entre la cultura, la sociedad y los procesos de salud y enfermedad. Sus orígenes están profundamente conectados con la historia de la medicina, pero se distingue por su enfoque en los factores sociales y culturales que influyen en las percepciones de la salud, las prácticas curativas y las políticas de salud pública. En este sentido, los modelos de salud surgen como marcos conceptuales que abordan cómo se entiende, se previene y se trata la enfermedad en diferentes contextos socioculturales. A través de su historia, la antropología médica ha ofrecido perspectivas valiosas para la mejora de la atención sanitaria en contextos diversos.

### Orígenes de la Antropología Médica

La antropología médica tiene sus raíces en las investigaciones sobre salud realizadas por antropólogos en el siglo XIX los cuales se sentían interesados en cómo las culturas gestionan la salud y la enfermedad. Durante este período, las expediciones científicas y los relatos de viajeros proporcionaron información valiosa sobre las prácticas médicas tradicionales y las concepciones de salud en diversas sociedades, lo que les permitió observar las diferencias y similitudes entre sistemas médicos tradicionales y occidentales. Este estudio de las culturas y sus prácticas de salud no se limitaba a la observación externa, sino que involucraba una comprensión profunda de las creencias y valores que daban forma a las respuestas comunitarias a la enfermedad. Sin embargo, fue en el siglo XX cuando la antropología médica se consolidó como una subdisciplina formal, especialmente con la adopción de métodos etnográficos que permitieron una comprensión más profunda de las prácticas de salud en contextos específicos.

Un acontecimiento significativo en el desarrollo de la antropología médica fue la publicación de "Argonautas del Pacífico Occidental" en 1932 por Bronislaw Malinowski. Aunque su enfoque principal no era la medicina, su metodología etnográfica sentó las bases para estudios posteriores que integraron la salud y la enfermedad como componentes centrales de la investigación antropológica. A medida que la disciplina avanzaba, los antropólogos comenzaron a analizar no solo las prácticas médicas tradicionales, sino también cómo los sistemas de salud occidentales interactuaban con las culturas locales, dando lugar a estudios sobre medicina popular, sistemas médicos alternativos y la integración de conocimientos tradicionales en la medicina moderna.

Con el tiempo, figuras clave como Paul Farmer contribuyeron a consolidar la antropología médica al incorporar no solo la comprensión de la salud desde un

enfoque cultural, sino también la importancia de factores estructurales como la pobreza y la desigualdad social en la propagación de enfermedades.

### Modelos de Salud en Antropología Médica

La antropología médica ha desarrollado diversos modelos para entender cómo las sociedades conceptualizan la salud y la enfermedad. Estos modelos ofrecen marcos teóricos para analizar las prácticas de salud en diferentes contextos culturales.

**Modelo Biopsicosocial:** Este modelo propone que la salud y la enfermedad son el resultado de la interacción entre factores biológicos, psicológicos y sociales. Reconoce que las condiciones médicas no pueden ser comprendidas únicamente desde una perspectiva biológica, sino que también es necesario considerar el contexto social y psicológico del individuo.

**Modelo Etnomédico:** Se centra en cómo las diferentes culturas entienden y tratan las enfermedades. Este modelo examina las categorías locales de enfermedad, las etiologías percibidas y las prácticas terapéuticas tradicionales, destacando la diversidad de conocimientos médicos en distintas sociedades.

**Modelo Crítico:** Analiza cómo las estructuras de poder y las desigualdades sociales influyen en la salud. Este enfoque critica las inequidades en el acceso a los servicios de salud y cómo factores como la clase social, el género y la etnicidad afectan la distribución de la enfermedad y la atención médica.

**Modelo de Sistemas Médicos Plurales:** Reconoce que en muchas sociedades coexisten múltiples sistemas médicos, como la medicina occidental, la medicina tradicional y otras prácticas alternativas. Este modelo estudia cómo las personas navegan entre estos sistemas y las dinámicas de poder y legitimidad entre ellos. Entre los modelos más destacados se encuentran el modelo biomédico, el modelo holístico y los modelos tradicionales de salud.

- **Modelo Biomédico:** Este es el modelo dominante en la medicina occidental, basado en el enfoque científico y materialista de la enfermedad. En este modelo, la enfermedad se ve como un fenómeno biológico que puede ser diagnosticado y tratado con intervenciones médicas, como medicamentos y cirugía. A menudo se le critica por desconsiderar factores sociales y culturales en la salud.

- **Modelo Holístico:** A diferencia del modelo biomédico, el modelo holístico se enfoca en la salud como un equilibrio entre los aspectos físicos, sociales, emocionales y espirituales de una persona. Este enfoque es común en muchas tradiciones médicas no occidentales, donde la salud se entiende como un estado de bienestar integral. Los curanderos tradicionales en comunidades indígenas, por ejemplo, aplican este enfoque al combinar tratamientos herbales con rituales espirituales.

- Modelos Tradicionales de Salud: Estos modelos están profundamente enraizados en las culturas locales y se basan en prácticas ancestrales que varían ampliamente según la región. Muchas comunidades rurales en África, Asia y América Latina siguen sistemas de salud tradicionales, donde el conocimiento sobre la enfermedad y la curación se transmite de generación en generación, basado en creencias sobre el alma, el espíritu y el cuerpo.

Los modelos de salud no son estáticos; cambian y se adaptan a lo largo del tiempo y en respuesta a diversos factores. La globalización, por ejemplo, ha traído consigo el intercambio de prácticas y conceptos médicos, lo que ha dado lugar a formas híbridas de tratamiento que combinan lo mejor de la medicina occidental y las tradiciones locales.

### Influencia de la Antropología Médica en la Medicina Contemporánea

La antropología médica ha sido clave para cuestionar la visión limitada de la salud y ha permitido incorporar una comprensión más inclusiva de las prácticas médicas. La reflexión antropológica ha facilitado la crítica de las inequidades en el acceso a la salud, especialmente en contextos de colonización y globalización, donde las enfermedades y los tratamientos son a menudo vistos desde una única perspectiva, ignorando la diversidad cultural.

Los estudios sobre las enfermedades emergentes y las políticas de salud pública se han beneficiado del enfoque antropológico, pues este permite observar cómo las personas experimentan y responden a las epidemias dentro de sus contextos sociales. Además, la investigación en el ámbito de la salud global ha sido fundamental para abordar problemas como la malaria, el VIH y el acceso limitado a servicios médicos en regiones empobrecidas.

En conclusión, la antropología médica es una disciplina esencial para la comprensión de los procesos de salud y enfermedad desde una perspectiva cultural, social y económica. Sus orígenes se remontan a los estudios de la cultura y las prácticas curativas en comunidades diversas, y hoy en día continúa desempeñando un papel crucial en el desarrollo de modelos de salud más integrales. Los modelos de salud, ya sean biomédicos, holísticos o tradicionales, reflejan la pluralidad de enfoques hacia la salud y el bienestar, cada uno con sus fortalezas y limitaciones. Al integrar los conocimientos antropológicos en la medicina, se promueve una atención más equitativa, culturalmente competente y eficaz en el ámbito global.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Redalyc. (s.f.). Artículo sobre los orígenes de la antropología médica [PDF]. Recuperado de <https://www.redalyc.org/pdf/5155/515551760003.pdf>

Studocu. (s.f.). Antropología médica [Documento en línea]. Recuperado de <https://www.studocu.com/latam/document/universidad-autonoma-de-santo-domingo/antrop-aplicada-en-medicina/antropologia-medica/38572719>

Universidad Veracruzana. (s.f.). La medicina [Página web]. Recuperado de [https://www.uv.mx/rm/num\\_anteriores/revmedica\\_vol7\\_num1/articulos/la%20medicina.htm](https://www.uv.mx/rm/num_anteriores/revmedica_vol7_num1/articulos/la%20medicina.htm)

Diario Murcia. (s.f.). La evolución de la antropología a través del tiempo: una mirada a las fechas clave. Recuperado de <https://diariomurcia.com/la-evolucion-de-la-antropologia-a-traves-del-tiempo-una-mirada-a-las-fechas-clave/?form=MG0AV3>

Valleywise Health. (s.f.). Desmentimos mitos médicos: la verdad detrás de ideas equivocadas comunes sobre la salud. Recuperado de <https://valleywisehealth.org/es/blog/desmentimos-mitos-medicos-la-verdad-detras-de-ideas-equivocadas-comunes-sobre-la-salud/>

Revista Medicavozandes. (2011). Mitología médica [PDF]. Recuperado de [https://revistamedicavozandes.com/media/2011/RMV2011v22n1-MITOLOGIA\\_MED.pdf](https://revistamedicavozandes.com/media/2011/RMV2011v22n1-MITOLOGIA_MED.pdf)